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证券时报记者 曾剑

证券时报记者根据A股上市公

司过往定期报告梳理发现，目前有十

几家慈善基金会活跃其中。截至目

前，这些基金会合计持股市值已超百

亿元，其持股主要来自于上市公司股

东捐赠。

截至 2023 年 9 月 30 日，河仁慈

善基金会持有福耀玻璃股票 1.7 亿

股；截至今年 3月 13日收盘，上述股

份市值高达74.41亿元。

中科创达3月13日晚披露，公司

控股股东赵鸿飞拟向北京理工大学

教育基金会（下称“北理工教育基金

会”）捐赠其间接持有的公司 16.9万

股股份。以中科创达当前股价估算，

上述捐赠的股份市值约 1041.38 万

元。如此大手笔的捐赠也引发了市

场热议。

作为在民政部正式登记注册的

慈善组织，北理工教育基金会承诺其

受赠资金都将用于北京理工大学的

教育发展及社会公益事业。

河仁基金会由著名企业家、福耀

玻璃董事长曹德旺捐资创立，是全国

第一也是唯一经由国务院审批、以金

融资产（股票）创办的全国性非公募

基金会。基金会的名称，来自曹德旺

的父亲曹河仁，名称中蕴藏“上善若

水，厚德载物”之意。

2011年 5月，在河仁基金会成立

大会上，曹德旺与其妻子陈凤英宣布

向基金会捐赠个人所持福耀玻璃 3
亿股股票。上述股票过户当日市值

为35.49亿元。

2012年度，河仁基金会减持福耀

玻璃股票 1000万股，期末持股 2.9亿

股。在此后的多年时间里，河仁基金

会所持福耀玻璃股票一直未发生变

化。2020年度，河仁基金会减持福耀

玻璃股票 6891.09 万股，期末持股

2.21亿股。2021年、2022年河仁基金

会分别减持 3180.02 万股、1977.6 万

股，持股降至1.7亿股。

曹德旺一直热衷慈善。据公开

信息，从 1983年第一次捐款至今，曹

德旺累计个人捐款达160亿元。

持股市值排名第二的慈善基金

会为上海工商界爱国建设特种基金

会（下称“爱建基金会”）。爱建基金

会持有爱建集团股票1.77亿股，市值

约8.06亿元。

据爱建基金会网站介绍，其前身

是上海工商界爱国建设特种基金（下

称“爱建特种基金会”）。上世纪 80
年代末至 90年代初，爱建集团前身

爱国建设酝酿股份制改革，把历年积

累的 4500 万元捐赠出来，设立了爱

国建设特种基金。1992年 9月，爱国

建设改制为股份公司，爱建特种基金

会成为发起人股东。2005年 4月，爱

建特种基金会更名为爱建基金会。

爱建集团上市后，爱建基金会长

期为公司控股股东。2012年 6月，爱

建集团完成非公开发行，爱建基金会

持股比例遭稀释。上市公司在 2012
年年报中称自己无控股股东。

2018年 6月，爱建集团非公开发

行股票完成及董事会调整后，均瑶集

团成为上市公司控股股东。爱建基

金会退居次席，为公司第二大股东。

持股市值排名第三的为浙江嘉行

慈善基金会（下称“嘉行基金会”）。截

至去年 9月末，嘉行基金会持有海亮

股份（002203）股票 6107.35万股。这

笔股权目前市值约5.65亿元。

嘉 行 基 金 会 成 立 于 2007 年 8
月。其网站称，基金规模为 11.86亿

元，全部来源于海亮集团(海亮股份

控股股东)及创始人冯海良和公司其

他股东捐赠。截至 2023 年年底，嘉

行基金会累计捐赠总额超过 21.47
亿元。

截至去年 9月末，浙江存济医疗

教育基金会（下称“存济基金会”）持

有通策医疗股票 796.08万股。这笔

股权目前市值5.25亿元。

据相关报道，2015年 7月，通策

医疗牵头发起成立存济基金会。公

司实际控制人吕建明曾表示，其希望

基金会在未来能够为中国现代医学

的长期发展奠定系统的、坚实的、高

水平的基础，推动医学基础研究，引

进世界先进医疗技术，提高医疗教育

水平等。

2019年 12月，通策医疗披露，其

股 东 鲍 正 梁 向 存 济 基 金 会 捐 赠

961.92万股公司股票，用于符合基金

会资助标准的医疗教育项目。

自 2022 年第四季度起，存济基

金会陆续减持了所持通策医疗部分

股票。至2023年6月末，存济基金会

持股降至796.08万股。

美的集团创始人何享健发起设立

的广东省和的慈善基金会（下称“和的

基金会”）持有赛意信息股票 2000万

股。截至目前，和的基金会上述持股

市值约 4.05 亿元，排名第五。截至

2022年12月，和的基金会对外资助金

额近 22亿元，主要用于资助医养健

康、文化艺术、社区发展等项目。

一些慈善基金会获赠的大额股

份尚未完成过户。

概伦电子2023年7月曾披露，为

支持母校华南理工大学的教育事业

的发展，促进学校集成电路学科的建

设与发展，公司董事长刘志宏将向广

东省华南理工大学教育发展基金会

捐赠其间接持有的 178 万股公司股

份。按照概伦电子当时的市值计算，

其捐赠总价值超过 4700万元。这笔

股权需在 2025年 6月 28日之后满足

解除限售条件。在解除限售之前，捐

赠各方不会办理股份的交割手续。

去年 10月，华熙生物公告称，公

司实际控制人赵燕拟将其间接持有

的481.68万股公司股份（约占公司总

股本的 1%）捐赠给山东大学教育基

金会。由于上述股份尚处于锁定期

（2019 年 11 月 6 日至 2024 年 11 月 5
日）。捐赠双方协商确定，标的股票

在锁定期届满后根据相关规定一次

性办理完成交割手续。

赵燕表示，中国的透明质酸产业

和华熙生物的发展受益于张天民教

授及其学生在透明质酸技术的创

新。她捐赠上述股份是为纪念张天

民教授的崇高品格和杰出贡献，促进

中国生物科技产业的发展等。

以华熙生物截至 3月 13日收盘

价（63.12元/股）估算，481.68万股股

份市值约3亿元。

此外，还有一些慈善基金会获赠

股票金额较大，但未能进入上市公司

前十大股东名单。

宁德时代 2021 年 12 月 3 日公

告，为支持教育事业发展，公司控股

股东宁波梅山保税港区瑞庭投资计

划向上海交通大学教育发展基金会

无偿捐赠其持有的公司 200 万股股

票，占公司总股本的 0.09%。按照宁

德时代当时的收盘价计算，这笔捐赠

价值高达13.74亿元。

多家慈善基金会获捐股票
持有A股公司市值超百亿元

证券时报记者 吴志

疫情过后，电影市场逐步恢复生

机，但昔日全国第二大影院投资公司

大地影院发展有限公司（以下简称

“大地影院”）的危机还在加剧。

据证券时报记者统计，截至 3月

13日，大地影院官方购票平台中，尚

能正常购票的影院已降至 163家，较

高峰期减少近七成。

以票房计，大地影院曾长期位居

国内影院投资公司前三名。而以旗

下影院数量计，大地影院曾是仅次于

万达电影的国内第二大影投公司。

不过，随着近年来经营危机加剧，大

地影院的票房收入持续下滑。2024
年以来，大地影院票房共 2.97亿元，

在国内影投公司中排名跌至第六。

门店萎缩近七成

2023年12月1日，位于山西省运

城市新象城购物广场的大地影院山

西运城沃尔玛店公告，由于电路问

题，门店自当日起暂停营业，营业时

间另行通知。

2个多月后，这家影院终于赶在

今年春节前夕重新开业，但名字却从

大地影院换成了中影拾光影院。

拥有 800 多个座位的大地影院

运城沃尔玛店，曾常年高居运城市影

院票房前三名，年票房一度超过 800
万元。但 2023 年，这家影院的票房

跌至不足400万元，在运城40多家影

院中排名第九。

大地影院运城沃尔玛店的关闭，

也意味着大地影院（包括旗下橙天嘉

禾、自由人影城等子品牌）在山西省

内已无正常营业的门店。目前，大地

影院官方小程序中，山西省内虽然还

有 5家门店，但记者发现，这些门店

要么实际处于关闭状态，要么早已悄

然改换门头。

同样的状况还出现在多个省

份。大地影院小程序显示，目前公司

在国内 121 座城市有影院分布。但

据记者统计，截至 3月 13日，上述影

院中尚有正常排片的仅剩 163 家。

以上海市为例，大地影院列示的 8家

影院，实际只有5家还在放映。

大地影院旗下共有大地影城、橙

天嘉禾、自由人、中瑞等多个子品牌影

院。大地影院母公司南海控股年报显

示，大地影院门店高峰出现在 2019
年。截至 2019年年底，公司共有 502
家门店，分布在全国29个省份。

按照目前剩下的 163 家门店计

算，意味着在短短几年内，大地影院的

门店数量较高峰期萎缩近七成。目

前，大地影院在太原、合肥、西宁等省

会城市，在张家口、扬州、镇江、资阳等

三四线城市均已无正常营业门店。

名下无财产可供执行

2022年，大地影院多地门店曾集

中公告关门停业，并对会员退费作出

妥善安排。但实际上，更多的大地影

院是以悄无声息的形式被关闭。

2023年 3月，山西阳泉市对该市

2021年以来部分关门停业后未履行

经营者义务，引发消费纠纷的商家予

以公示。阳泉橙天嘉禾影城的经营

方阳泉市橙天嘉禾新天地影城有限

公司因该事项，被当地列入预收款消

费投诉黑名单。

据记者了解，近年来，大地影院

在多地的经营中出现单方面撤场，并

拖欠物业方租金等现象，由此产生了

大量纠纷。

浙江某地大地影院前员工告诉记

者，2021年他所在的大地影院因拖欠

物业租金被关闭，公司拖欠自己 4个

月工资一直未能发放。后来他向法院

提起诉讼，胜诉后大地影院却无财产

可执行，他的薪水也一直被拖欠至今。

据企查查显示，目前大地影院发

展有限公司共有超过百起被执行信

息，被执行总金额超过2.7亿元，被执

行主要原因的就是拖欠房租。主要

负责大地影院投资建设的广东大地

影院建设有限公司，也存在数十起被

执行信息，涉及总金额超过 8000 万

元。大地影院及公司法定代表人刘

荣已被列入失信被执行人名单。

根据多地法院公告，大地影院目

前资金状况堪忧。如浙江省德清县人

民法院2023年8月的一份执行裁定书

显示，法院查控了大地影院发展有限

公司名下银行账户，无余额可供执行，

公司名下车辆已登记查封，名下无不

动产、有价证券、网络资金、股权等信

息。主要运营大地影院旗下橙天嘉禾

品牌影院的大地影院（集团）有限公

司，名下亦无财产可供执行。

大地影院的经营状况也拖累了

其母公司，港股上市公司南海控股此

前披露，预计 2021年将录得 30亿港

元至 34亿港元亏损。亏损原因包括

资产减值以及影院行业受消极影响，

影响公司收益水平。

自披露 2021 年中期报告后，南

海控股再未如期披露后续定期报

告。2023年 11月，南海控股被取消

港股上市地位。

虽然大地影院牵涉大量强制执

行案件，但目前大地影院旗下尚有

100多家影院在经营。记者联系的吉

林、上海、广西等地大地影城工作人

员也均告诉记者，他们的工资还在照

常发放。

有法律专业人士向记者表示，企

业无财产可供执行，但能正常运营主

要有两种可能，一是公司的固定资产

可能已经抵押，所以普通债权人不能

执行这部分财产；二是法院不一定能

掌握到被执行人的所有财产线索，有

些被执行人可能通过私账发放员工

薪水。“所以有些公司虽然拖欠大量

债务，但除非破产清算完毕，不然还

是能继续经营的”。

就大地影院经营现状问题，记者

通过多种方式联系大地影院，截至发

稿未获回复。

收购橙天嘉禾未达预期

大地影院危机自 2021年开始显

著发酵，并持续至今。在多起租赁合

同纠纷中，大地影院都提到了疫情对

公司经营造成了明显影响，南海控股

财报中也主要将影院经营状况不良

归因于疫情影响。但从实际来看，

2017年大地影院的两起收购，才是引

发公司危机的关键因素。

2017年，大地影院接连公布了对

橙天嘉禾、福建中瑞两家影投公司的

收购事项。尤其是 2017 年 1 月 25
日，大地影院宣布，以33.87亿元的价

格全面收购橙天嘉禾娱乐(集团)有限

公司(以下简称“橙天嘉禾”)旗下所有

的中国内地地区影城，共 76家影院，

531块银幕。收购完成之后，大地影

院在全国的影院升至 426 家影院，

2442块银幕。

彼时，大地影院主要业务布局在

国内三四线城市，而橙天嘉禾旗下影

院则主要分布在一二线城市。大地

影院认为，收购有助于稳固公司国内

影投第二名的地位，并通过增加影院

和银幕数量增强议价能力，降低整体

运营成本。

但事与愿违。南海控股 2017年

年报显示，刨除一次性关店损失，减

值计提及会计估计调整的不利影响，

当年大地影院盈利 7640 万港元，而

橙天嘉禾亏损6930万港元。

南海控股在年报中直言，收购橙

天嘉禾帮助公司稳固了在影院终端

市场的规模优势，但并没有在当期取

得理想的营收回报。基于此，南海控

股计划在 2018年对橙天嘉禾的收入

结构进行优化，组织架构进行调整，

力争扭亏为盈。

2019年，全国电影票房升至 641
亿元，创下历史新高。大地影院门店

数量也在当年攀上顶峰，总数超过

500 家。但公司当年票房收入却从

2018年的33.4亿元降至32.76亿元。

南海控股表示，票房下降主要是

因为国内新开影院增加导致的票房

分流。另外，为了提高投资回报，业

务部门对投资提出了更严格的回报

要求，一定程度上影响了新建影院的

开店速度。

2020年起，疫情对大地影院的经

营造成了更大的冲击，公司旗下门店

开始加速关闭。据记者统计，目前全

国仍正常营业的橙天嘉禾影院仅剩

15家。

橙天嘉禾影院以一二线城市布

局为显著特点，但目前，橙天嘉禾在4
座一线城市仅有 6 家门店，其中北

京、上海、深圳分别有 1家、2家、3家

影院。

大地影院危机加剧 门店萎缩近七成

证券时报记者 黄翔

3 月 14 日晚，永清环保 (300187)公
告，近日与桂林市越盛新能源有限公司

（以下简称“越盛新能源”）签订《广西桂

林平乐县二期 120MW户用分布式屋顶

光伏项目 EPC总承包合同》，合同总金

额4.2亿元。

当前，分布式屋顶光伏逐步推广，永

清环保频获订单。在去年12月，永清环保

已与越盛新能源签订《广西桂林平乐县

30MW分布式屋顶光伏项目EPC总承包

合同》，项目涵盖广西桂林市平乐县辖管

公共资源屋顶，合同总金额为1.05亿元。

今年 1月 29日，永清环保公布与新

余学院成功签订分布式光伏发电能源管

理合同，就新余学院校园内光伏项目的

建设及运维达成协议，共同推进分布式

光伏技术在教育领域的应用和发展。

近年来，永清环保加速向新能源领

域转型。资料显示，永清环保主要业务

分为新能源双碳业务及环保业务，在新

能源领域，永清环保面向全国积极拓展

业务，已经从传统环保业务逐步向新能

源建设运营和双碳综合服务等环保能源

全产业链领域延伸。

公开信息显示，去年永清环保签订了

广东梅州光伏项目施工合同、尔康制药光

储一体化项目合同，开拓了“光伏+垃圾填

埋场”场景，新增了BIPV（光伏建筑一体

化）光伏发电等项目。同时，永清环保全

面进军了电化学储能行业，永清环保旗下

深圳永清新能源科技有限公司在重庆市

铜梁区签订了重庆精鸿益、重庆成田、重

庆嘉峰电子、重庆雷钜用户侧储能项目。

此外，在重庆、河北、湖南、广东、广西等地

签订并建设实施了一系列分布式光伏项

目，在广东、广西、江西、辽宁、云南等地有

多个光伏项目正在推进中。

1月 29日晚，永清环保发布业绩预

告，预计 2023年净利润 6000万元~8500
万元，同比扭亏为盈。该公司表示，报告

期内，新能源双碳业务布局初显成效，利

润持续增长，同时逐步加大新能源产业

投入，打通从开发投资、工程建设到资产

运营的业务闭环，光伏运营板块收入略

有增加。此外，公司商誉、应收款项等减

值损失较上年同期减少。

永清环保签订4.2亿元
分布式屋顶光伏合同

证券时报记者 黄翔

华平股份(300074)3月14日晚公告，

拟向控股股东智汇科技定增募资不超2.2
亿元。募集资金扣除发行费用后将全部

用于补充流动资金和偿还银行贷款。

据公告，此次定增发行股票数量不

超过约 7639 万股，发行价格为 2.88 元/
股。华平股份表示，此次定增是出于公

司业务拓展需要持续的资金投入，以及

降低财务费用等方面的需要。

资料显示，华平股份以视音频通信

产品和图像智能化集成应用的研发设计

为核心，为用户提供云视频会议、融合通

信、应急指挥、智慧城市（安防监控、平安

城市、智能交通等）、智慧社区等配套产

品和可视化应用解决方案。

华平股份称，随着公司业务规模不

断扩大，资产人员规模持续扩张，对日常

营运资金的需求进一步提高，同时随着

公司未来业务的进一步发展及产业链的

巩固，公司对资金的需求也进一步提升。

据今年 1月披露的业绩预告显示，

2023 年华平股份预盈 860 万元至 1116
万元，同比扭亏。该公司称，扭亏原因在

于加强了应收账款管理，提高应收账款

催收力度、努力推进债务重组，历史应收

账款回款有明显提升，信用减值准备计

提同比下降。此外，债务重组带来的非

经常性损益与上年相比有较大增幅。

近期，低空经济受到市场关注，华平

股份也公开回应自家已参与了相关业

务。1月2日，华平股份在投资者互动平

台表示，公司密切关注低空经济产业发

展，在低空保障产业等领域中已布局相

关业务，目前尚处于初期研发阶段。

今年2月，华平股份发布回购计划，

拟使用自有资金1000万元(含)且不超过

2000万元(含)回购股份，用于实施股权

激励计划，回购价不超5.589元/股。

据东方财富Choice数据，今年以来

A股市场共有 50家上市公司披露了定

增预案，以募集资金上限计算，预计募资

总额超 320亿元。而这其中，有 20家公

司的认购对象为公司控股股东、实控人，

或是关联方，这一数值较 2023年的 3家

大幅提升。

华平股份向控股股东
定增募资不超2.2亿
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